



Sombra blanca, de Van Dick, con Raquel Torres y Monte Blue.

hombre es Dziga Vertov. (Vertov.) El documental, como creación artística de lo real, nace en estos años en las circunstancias más opuestas, como una necesidad del cine. El éxito de «Nanook en el mundo entero», acrólito en Estados Unidos, y el productor director Lasky, al frente de una de las empresas que luego formarían la Paramount, encargó a Flaherty hacerle «otro Nanook», como si se tratase de películas en serie. Pero Flaherty está leyendo entonces el libro de Frederick O'Brien «Sombra blanca» en los Mares del Sur, y comprende que en aquél incluyó casi un prólogo film. Lasky le deja en completa libertad de acción y el autor del libro le asegura de donde encontrar la verdadera vida primitiva de las islas del Pacífico. En el archipiélago de Samoa, con 35.000 habitantes de los cuales apenas 500 son europeos, concretamente, en la pequeña isla Safuma. Y allí, con su mujer y colaboradora Frances, sus tres hijos pequeños, su hermano David, un cráneo irlandés y un reducido equipo técnico, Flaherty filma —durante un año y diez meses— la vida de la última isla paraíso. Por primera vez, Flaherty —apasionado e innovador de las técnicas cinematográficas— emplea la película pionera, lo que da al film una calidad plástica hasta entonces desconocida. Como de costumbre, llevaba un laboratorio completo para revelar y positivar lo realizado durante el día.

Y como será siempre su método, antes de rodar un metro, inicia con los indígenas que han de ser sus actores: la joven y bella Moana, sus padres, su novio Finangase y los habitantes de la isla. Quiere hacer siempre la vida del lugarn y de sus habitantes, desde dentro, e Moana es el gran poema de los mares limpios, de los cielos claros, de las palmeras esbeltas, de los hombres y mujeres desnudos, de la danza y el amor, en una naturaleza que ofrece todo al hombre, como en el viejo sueño de los utopistas. La recogida de la nuez de coco, la caza del jabalí o del canguro de los cocoteros, la pesca de la tortuga de mar, las piratas deslizándose silenciosamente sobre los mares centelleantes de luz, las danzas, polineisias de fiesta y de rito... son el inmenso material que Flaherty encuentra en la isla paradisiaca. Pero, sobre todo, la secuencia del tauaile del adolescente, operación dolorosa y sagrada, por la que ya se considera un hombre. Todo el crescendo y el dramatismo de la película se contra aquí. Porque Flaherty ha descubierto allí algo más hondo y sutil, que ha de guiarle siempre. Aquí no es ya la lucía aguda y despiadada de Nanuk contra el deseo helado, para no percer de hambre cada día. Aquí, donde la naturaleza es bella y prodigiosa, y el hombre está más cerca que en ninguna parte del salvaje felicidad, el problema es el de no dejarse extinguir, el de

FLAHERTY (Robert J.)

figuras se le diluyen en la luz, sino que la luz las hace más fuertes, claras, duras o suaves, pero siempre concretas y auténticas.

Gabriel Figueras, que se forma en la escuela de los mejores operadores mexicanos, como Alex Phillips y Jack Draper, acaba por influir y dominar la plástica del cineasta de Méjico, que hoy se mueve casi exclusivamente en su estilo. Principales películas:

Allí en el rancho grande, 1936; Refugiados en Madrid, 1938; La noche de los mayas, 1939; Los de abajo, 1940; El gendarme desconocido, (Ay, qué tiempos, señor Don Simón), 1941; Historia de un gran amor, 1942; Flor silvestre, María Candelaria, 1943; Las abandonadas, Bugambilias, La fuga, 1944; Cantacarlos, 1945; La perla, Enamorada, 1946; Río ascendido, El fugitivo (The fugitive), 1947; Maclovio, Salón Méjico, Pueblerina, 1948; La malquerida, Dúelo en las montañas, 1949; Un día en la vida, Los olvidados, Víctimas del pecado, Islas Marías, 1950; Siempre tuya, La bienamada, El mar y tú, 1951; Cuando levanta la niebla, El rebozo de Salcedo, El, 1952; El niño y la niña, 1953; La rosa blanca, La rebelión de los colgados, 1954; La tierra, La rebelión se apaga, 1955; Una cita de amor, 1956; La cucaracha, Nazarín, 1958; Los hermanos del Miércoles, Animas trujano, 1961; El gal exterminador, La banda, 1962.

DIRECTOR, documentalista. N. el 16 de febrero de 1884, en Iron Mountain (Michigan), Estados Unidos. M. en Brattleborough (Vermont), Estados Unidos, el 25 de julio de 1951. Es una de las figuras más extraordinarias del cineasta, el creador del cine documental y, por ello, uno de los hombres que han aportado una corriente fundamental a la formación de este arte nuevo: los otros son Griffith, Chaplin, Eisenstein y Clair. Sobre ellos se ha vendido a edificios, en una forma u otra, toda la arquitectura cinematográfica. Y su figura personal es tan excepcional y singular como su obra. Quizá por todo ello fue, también, incomprendida y postergada, al extremo de que —como Eisenstein o Stroheim— apenas pudo realizar su obra.

Sus padres eran de origen irlandés, esa poderosa minoría que forma una de las bases de la sustentación racial de los Estados Unidos, desde

la época colonial. Robert Joseph Flaherty es el mayor de los siete hijos del matrimonio, radicado en aquel lugar de su nacimiento por la profesión paterna: buscador de minas. La crisis



Robert Flaherty, dirigiendo.



ve con su padre, acompañándole en los trabajos de prospección por aquellas regiones salvajes. Vuelve a estudiar, ahora para mineralogista y minero, en el Michigan College of Mines, pero el profesorando estima que este hombre general no tiene condiciones y debe abandonar las estudios.

Entonces, conoce a la hija de un geólogo,

homónimo de conocimientos enciclopédicos, con la

que se casa: Frances Hubbard, será la compañera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente rousciana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

Hoy sólo el empirio de la civilización y el ma-

rinismo, pero al principio muchos emigrantes

iban al país atrados por la leyenda del hombre

que se casa: Frances Hubbard, será la compa-

niera y colaboradora de su vida y de su obra.

En los Estados Unidos hay toda una corriente

rousiana de entusiasmo por la naturaleza.

•Mámane.

de 1893, una de las cuatro grandes catástrofes económicas que arrasan los Estados Unidos, hace emigrar a su padre, en busca de fortuna, hacia la frontera canadiense, tras el espantoso año. Durante un año, la familia espera el regreso del padre, que vuelve cargado sobre todo de esperanzas y de reñones. Y hacia aquella tierra del pionero parten de nuevo el padre y

su hijo mayor. El muchacho conoce así aquellos rudos regíos de buscadores de oro, de indios, de lagos y de bosques apenas explorados. La prosperidad vuelve a la familia y el muchacho va a estudiar a Toronto, al Upper Canada College, centro de enseñanza distinguido al estilo británico. Pero acostumbrado a la libertad de la gran naturaleza, deja los estudios y vuela

sus explotadas por las dificultades del lugar y del clima. Escribe notas sobre sus viajes y comienzan los del país y sus habitantes. Y en 1913, Mackenzie le recomienda llevar una cámara cinematográfica para recoger en vivo todo aquello que el explorador cuenta. Así, valvió de sus expediciones con más de veinte mil metros de negativo, que armó en simple relato y del que hizo una copia. Manteniéndola en Tocino, el negativo se le interdijo y solo le restó la copia, de la que entonces era poco menos que imposible sacar contrapositivos. La muestra en algunos círculos científicos y a pequeños públicos, pero la reacción de éstos le convence de que ha equivocado el camino. Lo que ha hecho ha sido la visión del explorador sobre la vida y los hombres de aquellas regiones, y no esa vida y esos hombres, vistos desde dentro. La pérdida de su negativo le cierra un camino falso y le abre otro verdadero. Su compromiso fundamental del documental y del cine nace de este accidente.

En 1920, se dispone a volver a las regiones árticas y propone a las productoras cinematográficas realizar el documental que sueña. Es unanimemente rechazado y entonces se dirige a la compañía películas francesa Révillon Frères, que comprendía extender sus negocios de pieles hacia el Norte. Lo que proponen es una película de propaganda sobre la caza del zorro polarizado. Y armado de una cámara Aleksey, entra en competición y de un pequeño laboratorio completo para revelar y posivar las escenas, Flaherty emprende un viaje hacia el Norte, acompañado de su ayudante Thibert Murray, durante dos meses, en canoa y trineo, hasta Fox Harbour, en la Bahía de Hudson. Y durante dos años filmó, no ya la visión del explorador sobre el esquimal y su vida, sino la vida auténtica del esquimal. Este cambio completo de visión es lo que crea al verdadero cine documental. La película es «Anauk», el esquimal («Nanuk») de North Hudson. (VÉASE.) Tras muchas vicisitudes y riesgos de ser parcialmente destruida por los exhibidores, «Nanuk», el esquimal consigue ser estrenada en uno de los mayores cines, el Capitol, de New York, en junio de 1922. El cine documental como arte, ha nacido.

Simultáneamente está surgiendo en otra parte del mundo, bien opuesta y con características totalmente diferentes. En Rusia, en plena revolución bolchevique de 1917, en plena guerra civil contra los ejércitos zaristas, y guerra internacial contra los ejércitos extranjeros que invaden el país y lo intervienen militarmente. Un joven, metido en un cuarto de moflete, recibe las noticias filmadas de lo que está sucediendo en aquella sexta parte del mundo, en plena construcción. Aquellas lomas de visitas es lo que sucede y tal como sucede, al modo de un gigantesco noticiario. Y aquí no es la lucha del hombre contra la Naturaleza sino del hombre contra el hombre, su sociedad y su historia. De estas circunstancias y estos conceptos surgió la otra gran corriente del documental. Es